
[07.03.2ОО3]  Сейчас  другие
времена
Принятые Законодательным собранием Жогорку Кенеша поправки в
Налоговый кодекс, разрешающие введение налога на добавленную
стоимость  (НДС)  на  продукцию  крупных  сельхозпроизводителей,
вызвали бурный общественный резонанс.
 
Заседание правительства по этому поводу провел премьер–министр
республики Николай Танаев. Неоднократно давало разного рода
разъяснения  и  Министерство  финансов.  Оппонирующая  сторона
между тем обратилась с письмами и заявлениями в администрацию
Президента,  аппарат  правительства,  к  спикерам  обеих  палат
парламента.  Но  так  ли  страшен  НДС,  как  его  стараются
представить?
 
…Сельское  хозяйство  во  все  времена  являлось  дотационной
отраслью.  При  Союзе,  чего  греха  таить,  долги  колхозов  и
совхозов просто списывались. А кредиты если и возвращались
хотя бы на треть, то уже считались погашенными. Сейчас другие
времена. Потому и не очень понятно, из–за чего, собственно,
весь  сыр–бор.  Раз  живем  в  условиях  рынка,  то  и  отношения
должны быть соответствующие.
 
…За период с 1992 по 2000 год этой категории хозяйствующих
субъектов, кроме государственных займов более чем на полтора
миллиарда сомов, были выделены бюджетные ссуды и иностранные
кредиты на 849 миллионов сомов. Гранты Японии составили 550
миллионов сомов, товарные кредиты по линии госматрезервов —
150 миллионов. Погашено всего 614,3 миллиона сомов.
 
Да,  введение  налога  на  добавленную  стоимость  вызвало
негативную  реакцию,  прежде  всего  у  ряда  крупных
сельхозпроизводителей.  Они  считают,  что  применение  НДС
обернется для них весомыми потерями. Пострадает, по их мнению,
и потребитель.
 
Однако  специалисты  Министерства  финансов  считают,  что  ныне
применяемая  система  налогообложения  сельского  хозяйства
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искажает сами принципы действия НДС. Нововведение направлено
прежде всего на справедливое распределение налогового бремени.
 
По  словам  заместителя  министра  финансов  Мурата  Исмаилова,
сейчас  максимально  утяжелены  налоговые  условия  для
промышленных предприятий. Их доля в ВВП составляет около 20
процентов. Тогда как обязательные платежи превышают половину
всех налоговых сборов. Только за прошлый год промышленными
предприятиями республики в виде налогов было перечислено в
бюджет более 3 миллиардов сомов.
 
Несколько иное положение в сельском хозяйстве. Его вклад в ВВП
составляет более 30 процентов. А доля налоговых поступлений —
только 4 процента.
 
К плательщикам НДС относят сельхозпредприятия, годовой оборот
которых  превышает  300  тысяч  сомов.  По  данным  Нацстаткома,
таких в республике насчитывается 156.
 
Но  даже  у  этих  субъектов  есть  возможность  не  до  конца
показывать  фискалам  свой  оборот.  Тут  надо  потрудиться
налоговикам.  Не  исключено,  что  крупные  сельхозпредприятия
начнут раздел своих хозяйств. Не обернется ли процесс раздела
колоссальными потерями для них самих?
 
В то же время введение НДС будет иметь определенное позитивное
влияние на экономическую деятельность налогоплательщиков. По
мнению  заместителя  директора  налоговой  службы  комитета  по
доходам при Минфине Майрам Шеримбековой, прежде всего это то,
что крупные сельхозпроизводители получат право на зачет по НДС
в  части  приобретенных  материальных  ресурсов.  Поясним,  в
настоящее время сумма этого налога включается в себестоимость
продукции.
 
Следующий  плюс:  экспортные  поставки  сельхозсектора  будут
подчиняться  режиму  нулевой  ставки  по  НДС.  Это  значительно
повысит конкурентоспособность нашей сельхозпродукции на рынках
соседних  государств.  Она  станет  значительно  дешевле,  не
уступая при этом в качестве.
 
Кроме  того,  данное  обстоятельство  послужит  также  хорошим



рычагом против контрабанды ГСМ, запасных частей, минеральных
удобрений. Ведь в целях получения зачета по НДС сами фермеры
будут  стремиться  приобретать  материалы  и  услуги  только  у
зарегистрированных плательщиков этого налога. Впрочем, как и
хозсубъекты  перерабатывающей  промышленности.  Произойдет
определенное  снижение  себестоимости  переработки  продукции
опять–таки за счет принятия к зачету 20–процентного НДС.
 
Кыргызстан  для  многих  зарубежных  партнеров  еще  остается
сырьевым придатком. Введение НДС, без сомнения, простимулирует
развитие  перерабатывающей  промышленности.  Предприятия  этой
отрасли также смогут получать полный налоговый зачет по НДС в
отношении  всех  приобретенных  ими  в  сельхозсекторе
товарно–материальных  ресурсов.
 
И  все  же  самый  актуальный  вопрос  для  обычных  граждан:  не
повысятся ли цены на продукты питания в связи с введением НДС?
Как отметил Мурат Исмаилов, это особо не ударит по карману
потребителей,  поскольку  нововведение  будет  касаться  только
крупных сельхозпроизводителей.
 
Поправка  к  Налоговому  кодексу  в  отношении  НДС  навеяла  на
руководителей наших сельхозгигантов печальные мысли. Судя по
их  высказываниям,  государство  якобы  хочет  законным  путем
избавиться от добропорядочных налогоплательщиков…
 
«Вечерний Бишкек», 7 марта 2003


